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FECHA: NOVIEMBRE 20 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “No circuló” 

 
“No circuló” 

 “Promete Peña concluir obras para Hidalgo” 

 “No circuló” 

 
“Peña: cumpliré a Hidalgo” 

 
“¡Cumplirá EPN!” 

 
“Inaugura Peña Nieto magna obra en Hidalgo” 

 
“CUMPLIRÉ MI PALABRA EMPEÑADA” 

 
“Cumpliré con Hidalgo; asevera el presidente” 

 
“Miente la CNTE, según minutas de Gobernación” 

 
“No circuló” 

 
“Narco domina el tabaco ilegal; de contrabando 17 de cada 100 cigarros en      

México” 

 “Hay aumento, no recorte al gasto de cultura: Hacienda” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Reloj-Organizan eventos por los 17 años del IEE: La presentación de una memoria histórica del instituto, así como la 
integración de una memoria del proceso electoral de diputados, son algunos de los actos que se prevén para conmemorar los 

17 años de creación del Instituto Estatal Electoral (IEE), así lo dio a conocer el secretario general, Francisco Ortega Sánchez. 
Entrevistado por este medio de comunicación, el funcionario electoral informó organizan una serie de eventos por el 

aniversario del organismo electoral, entre los que se encuentran presentaciones editoriales. La memoria - dijo - contiene 
información acerca del surgimiento del Instituto Estatal Electoral (IEE), además de los motivos que llevan a su creación, de 

los que destaca la demanda de la sociedad civil en relación a que el gobierno del estado quedará fuera de la organización de 

procesos electorales. Y es que anteriormente - abundó Ortega Sánchez - se denominaba Comisión Estatal Electoral y era 
presidida por el secretario de Gobierno, originando la participación directa del gobierno estatal, situación que había generado 

descontento. Es en el año de 1995 cuando Hidalgo, adelantándose incluso al ámbito nacional, crea el instituto electoral al que 
le da la característica de autónomo y ciudadanizado, pasando así sus integrantes de ser consejeros ciudadanos, a consejeros 

electorales. A 17 años de su creación se hizo una compilación en todas las áreas que integran el organismo electoral, así 

como entrevistas con los ex presidentes, para dar paso a la 'Memoria Histórica' que en pocos días será presentada.   
(Verónica Ángeles, página 07) 

  

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Alistan elección de consejeros estatales para el PRD: Al menos 31 perredistas de Hidalgo acudirán mañana al 
Congreso Nacional de su partido, en Morelos, en donde se definirá la convocatoria y el método para la renovación de la 

dirigencia nacional del partido en 2014. De acuerdo con el presidente estatal del PRD, Arturo Sánchez Jiménez, durante los 
cuatro días del Congreso, se instalarán las mesas de trabajo de estatutos, línea política, programas y principios. “Son cuatro 

mesas las que se van a tener y se van a estar trabajando”, sostuvo el dirigente, quien precisó que serán mil 400 perredistas 

de todo el país los que acudan al Congreso Nacional. Explicó que será en la mesa de estatutos en donde se defina la 
convocatoria para la renovación de la dirigencia nacional, además del método de elección para el nuevo presidente. Los 

perredistas tendrán que analizar y definir si la elección del presidente nacional se hace mediante una votación abierta a la 
población, voto directo de los militantes o a través del voto de los consejeros. Hasta el momento se tienen tres aspirantes 

para suceder a Jesús Zambrano en la dirigencia nacional: Marcelo Ebrard, Carlos Navarrete y Carlos Sotelo. En el Congreso 
Nacional también se renovarán consejeros naciones y estatales. (Alejandro Reyes, página 11)) 

El Independiente-Pedirá PAN transparentar programas sociales: La fracción parlamentaria del Partido Acción 

Nacional (PAN) pedirá transparentar el padrón del Programa alimentario del gobierno estatal, así como el de Oportunidades 
de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol). El objetivo es garantizar que la ayuda social sea entregada a los habitantes del 

estado que vivan en pobreza. Para el albiazul Juan Robles Acosta, presidente de la comisión de desarrollo social del Congreso 

local, los beneficiarios no deben ser elegidos por inclinación política o la militancia con el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI). El exhorto es para identificar aquellas personas inscritas en el padrón tan solo por compromisos de campaña. “No será 

sencilla la lucha, pero esperamos crear conciencia”, dijo. Agregó que 150 ejidatarios de Tulancingo y Cuautepec acudirán a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación porque el gobierno del estado no los incluyó en el programa alimentario. El 

coordinador de la fracción parlamentaria albiazul en el Congreso consideró que la ayuda social en la entidad obedeció a tintes 
electorales, por lo que pidió a representantes de partidos constatar entrega de despensas. Aquellos beneficiarios dados de 

baja del programa Oportunidades pueden ser reincorporados, dijo. (Víctor Valera, página 06) 

Crónica-Recursos deben ser para quien necesita: (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Necesaria, reforma política antes de elecciones: Movimiento: La dirigente de Movimiento 

Ciudadano, María Cruz García Sánchez consideró necesaria la reforma política antes del desarrollo de elecciones. En 

conferencia de prensa, la presidenta del organismo reveló que el pasado viernes partidos políticos representados en la 
entidad sostuvieron reunión con el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, donde trataron varios puntos. En 

esa mesa de trabajo, García Sánchez mencionó que Movimiento Ciudadano dio dos puntos prioritarios para dicha organización 
política. El primero de ellos, dijo, es la reforma política integral previo a la realización de una jornada electoral. “No queremos 

que nos alcancen los tiempos seis u ocho meses antes de una elección; por lo tanto creemos que es buen periodo”, comentó. 
El segundo punto es la redistritación electoral a través de un estudio matemático y científico. “Actualmente tenemos distritos 

subrepresentados y otros más sobrerrepresentados. Y quien no quiera creer esto, basta con ver los números del padrón y 

listado nominal donde damos cuenta de eso”, apuntó. Por lo tanto, Movimiento Ciudadano entregará al Instituto Estatal 
Electoral (IEE) una propuesta matemática sobre la redistribución de los 18 distritos locales, pero esto será en los siguientes 

meses, pues reconoció la dificultad para realizarlo. Por otra parte, García Sánchez señaló que en la reunión con el secretario 
de Gobierno también abordaron la problemática existente en el municipio de San Agustín Metzquititlán, hoy gobernado por el 

PRD, y donde el regidor de Movimiento Ciudadano Fernando Hernández Nochebuena reportó inquietud ya que el alcalde lleva 

muchos meses de no convocar a sesiones de cabildo. Situación que por ley no es correcta pero que además crea suspicacia 
en la forma de gobernar, por lo que pidieron al presidente estatal del sol azteca que exhorte al edil para que cumpla con su 

labor. “Todos los que están en un cargo de elección son observados por una ciudadanía participativa”. (José Manuel 
Martínez, página 06) 

Milenio-Movimiento Ciudadano va por nueva reestructuración: (Redacción, página 11) 

Crónica-Expone MC propuestas para la reforma política: (Alberto Quintana, página 05) 
El Reloj-Pide MC redistribución electoral local: (Verónica Ángeles, página 05) 

Síntesis-Alistan puntos para reforma política estatal: (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-“Si PAN regresa será por su trabajo, no por fallas del PRI”: "El Partido Acción Nacional tiene la capacidad de 

recuperar en el corto plazo los espacios de poder que ha ocupado en años anteriores y no incidirá el hecho de que el 

presidente de México ha incumplido sus promesas", aseguró el dirigente estatal del PAN, Alejandro Moreno Abud. Señaló que 
para lograr lo anterior, en estos momentos refuerzan las acciones al interior de su instituto político, para lograr que en los 

comicios de 2015y 2016, se demuestre que hasta el momento han sido una de las mejores alternativas de gobierno, federal, 
estatal y municipal. "Hemos trabajado en renovar el partido en este año, para comenzar a trabajar a partir del siguiente año, 

de frente a las elecciones de 2015y 2016, que en el caso del estado serán de suma importancia". "Consideramos que los 

primeros comicios serán un ejercicio muy importante para nosotros, para entrar de lleno a una de las elecciones que será de 
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las más concurridas hasta ahora". Moreno Abud dijo que para dichos procesos, los partidos de oposición tendrán la 

oportunidad de demostrar que tienen la capacidad de enfrentar unos comicios locales y federales de forma simultánea. 

Explicó que se busca acabar con la posibilidad de que sean los mismos partidos los que se mantengan en los espacios de 
poder. "Creo que este tipo de elecciones concurridas permitirán no solamente al PAN, sino a otros partidos en el esta-do y 

otras entidades, acabar con la hegemonía del PRI (...) solamente ha de-mostrado ser un gobierno que incumple", concluyó.   
(Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Proyectos para Hidalgo siguen en pie: Peña: Durante la inauguración de la presa El Yathé en Alfajayucan, el 

presidente Enrique Peña Nieto dijo que los 266 compromisos que firmó como candidato ante notario con los 31 estados y el 
Distrito Federal serán cumplidos en los próximos cinco años. Sin precisar avances ni inversiones, el mandatario expuso que en 

el caso de la entidad los proyectos “están en la ruta de planeación”, al tiempo que aseguró que “la palabra empeñada deberá 
ser cumplida”. “Quiero comentar aquí en Hidalgo que están muy claros los compromisos que como candidato asumí con este 

estado. Que son proyectos de distinto orden y de distinto carácter, y que tienen que ver fundamentalmente con 
infraestructura carretera, aeroportuaria y educativa para el desarrollo de esta región”, aseveró. La explicación sobre el estatus 

en el que se encuentran las obras del Libramiento a Ixmiquilpan, la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, el Centro de 

Innovación Textil y del Vestido, la modernización de la autopista Pachuca-Huejutla, el aeropuerto de Tizayuca y la Refinería 
Bicentenario, que prometió ante la fe del notario Martín Islas Fuentes el 20 de mayo de 2012 en su última visita como 

candidato por la coalición  Compromiso por México, surgió por un cuestionamiento al ex gobernador del Estado de México 
mientras dirigía su discurso a productores, campesinos, y autoridades de los tres órdenes de gobierno de Hidalgo en el evento 

de inauguración de la presa. De la planta de refinación de hidrocarburos, no señaló que su continuidad esté condicionada a la 

aprobación de la reforma energética, como expuso recientemente el secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, aunque sí 
planteó que, pese a la oposición de distintos grupos políticos y sociales, se requiere modernizar a la industria petrolera y 

gasífera, con la inclusión de capital privado. En lo que respecta al resto del país, Peña Nieto reiteró que los 266 compromisos 
presidenciales están en marcha y negó retraso en ellos, además de exponer que su primer año de gobierno fue de promover 

las reformas estructurales que consideró la nación necesita, de iniciar obras e impulsar políticas públicas que, dijo, 
beneficiarán a los mexicanos en lo que resta de su administración. “Mi gobierno tiene por delante la materialización y 

concreción de los compromisos que asumí como candidato, que no significa que sean 266 obras. Cada compromiso significa, 

en la mayoría de los casos, varios proyectos que tendrán impacto en las distintas entidades del país. Estamos en la ruta y en 
la planeación debida para cumplir a cabalidad esos compromisos que adquirí frente a los mexicanos”, expuso. “Estamos 

resueltos a hacerlo a partir, insisto, de construir estos cimientos, que hemos venido desarrollando a lo largo de este primer 
año de gestión, para que realmente el futuro de nuestro país sea más promisorio, más alentador y, sobre todo, de mayores 

oportunidades para todos sus habitantes”, reiteró. Sobre la presa El Yathé, el político mexiquense informó que tiene 

capacidad de almacenamiento de 44.3 millones de metros cúbicos de agua y beneficiará a dos mil 600 familias, al 
incrementar en 45 por ciento la superficie de riego, de seis mil 420 hectáreas a nueve mil 370. Con ello, afirmó, la producción 

agrícola aumentará en casi 160 mil toneladas anuales: una derrama económica de 137 millones de pesos adicionales para los 
productores de campo. “Es una obra que había sido anhelada ya por varias generaciones, precisamente porque ésta era una 

de las regiones dentro del territorio nacional de mayor pobreza y de mayor marginación: el Valle del Mezquital”, indicó. 

Garantizan abasto de agua El director general de la Comisión Nacional de Agua (Conagua), David Korenfeld Federman, 
informó que los huracanes Ingrid y Manuel, que dejaron graves daños en el territorio nacional, también permitieron salir de la 

sequía hidrológica más importantes que había azotado al país, y ahora, con las presas de almacenamiento a un 81 por ciento, 
no sólo se puede asegurar el abastecimiento urbano al país, sino la producción agrícola de riego hasta por dos ciclos. “Cuando 

inició la temporada de lluvias 2013 teníamos un promedio de almacenamiento de 43 por ciento, lo que significa que 
estábamos por debajo de las medias históricas debido a que desde 2010 el territorio nacional vivía la más intensa sequía que 

habíamos tenido en 70 años. Esta condición, que afectó a 22 entidades de la República, puso en riesgo el volumen de agua 

para garantizar los planes de riego. “Sin embargo, las precipitaciones que recibimos en el territorio nacional en los meses de 
septiembre, octubre y noviembre nos dejaron 357 milímetros de lluvia acumulada, esto significa que en dos meses y medio 

llovió más de la mitad de lo que llueve en los 12 meses en el país, lo que hizo que nuestras presas se recuperaran”, destacó.  
Tras las lluvias, dijo, se sembrarán 800 mil hectáreas más de lo programado en agosto.  Además precisó que entidades como 

Sinaloa, Nuevo León, casi triplicaron la cantidad de agua almacenada en sus presas y otras la duplicaron. Claves Pinturas 

rupestres - Durante los trabajos de ampliación en 2009 a la Presa El Yathe se descubrieron pinturas rupestres, las más 
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antiguas y grandes de la región. - La federación,a través del INAH, retiró dos años después los grandes bloques de roca 

basáltica, y cada piedra fue reforzada con una capa de velado adherida con materiales reversibles. - La delegación en Hidalgo 

del INAH espera traer estos bloques a una exhibición al Museo Arqueológico de Huichapan, así como poder exhibir en 
diversos sitios del país la riqueza histórica de dicha región. (Axel Chávez, página 06) 

Crónica-Reitera EPN compromisos signados con esta entidad: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Olvida Peña refinería Bicentenario: (Víctor Valera, página 03) 

El Reloj-Inaugura EPN magna obra hidráulica en Hidalgo: (Sergio Juárez, página 03) 
Síntesis-Peña refrenda compromisos con la entidad: (Jorge Vargas, página 03) 

Uno más Uno-Se cumplirán compromisos, afirma Enrique Peña Nieto: (Joel Sánchez, página 03) 
Cambio 21-Cumplirá Peña Nieto a cabalidad todos sus compromisos: (Carime Aguilar, página 03) 

Milenio-Presa El Yathé, un acto de justicia social: Olvera Ruiz: El gobernador Francisco Olvera Ruiz dijo que la 

entrega de presa El Yathé, obra hidráulica que se planeó desde 1970, es un acto de justicia social que contribuirá a disminuir 
la pobreza que prevalece en el Valle del Mezquital, además de reducir la migración y fortalecer la producción agrícola. “De 

esta manera también seremos testigos en el futuro de cómo se revierte una historia negativa de esta zona, de esta tierra 
donde sin agua se deja al amparo del sol a la vegetación que no crece, que no produce, y en las noches, como lo dijera el 

poeta Genaro Guzmán Mayer: ‘Aquí, la noche arrastra fuego frío’. “Pero a partir de esta mañana veremos que 44 millones de 

metros cúbicos de agua lograrán aumentar a una superficie cultivable de nueve mil hectáreas, y con ello, aseguraremos que 
nuestros hermanos no tengan necesidad de emigrar, sobre todo, del otro lado de la frontera del Norte, porque habrá 

oportunidades para ellos, pero sobre todo, habrá oportunidades para nuestros jóvenes, aquí mismo, en su propia tierra”, 
destacó. Esta presa, expuso el ex edil capitalino, también contribuirá a la producción acuícola, además de todas las 

actividades agropecuarias, al tiempo que recordó que Hidalgo es el tercer lugar en producción pesquera en estados sin litoral. 

En su intervención, el mandatario señaló que de los seis propósitos que en su momento firmó el presidente Enrique Peña 
Nieto con la entidad, en su etapa de proselitismo, tres están en marcha: el avance en la modernización de la Carretera 

Pachuca-Huejutla, el inicio del Centro Nacional de Innovación de la Cadena Industrial Textil-Vestido, y el arranque de la 
Ciudad del Conocimiento y la Cultura. Para posteriormente dar su respaldo a las reformas estructurales del gobierno federal, 

en especial la energética, que consideró necesarias para modernizar el país. “Cuente con la confianza y con el incondicional 
apoyo de Hidalgo, porque la Reforma Energética es una reforma que dará lugar a la transformación de la industria, sin 

enajenar, de ninguna forma, la propiedad de la Nación”. (Axel Chávez, página 06) 

El Independiente-Evitará presa conflictos sociales por distribución de agua: (Víctor Valera, página 02) 

Uno más Uno-Mega presa El Yathé funciona en la entidad: (Joel Sánchez Rodríguez, página 05) 

Milenio-Exige Coparmex un buen uso de recursos públicos: Luego de que el viernes pasado se aprobara el 

Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2014, la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) Hidalgo hizo un llamado a los diputados para ejercer el gasto público con responsabilidad, pero sobre todo con 

transparencia y eficiencia para un presupuesto basado en resultados y sentido social. En un comunicado, el presidente de la 

Coparmex Hidalgo, Javier Vázquez Coria, sostuvo que al tratarse de una responsabilidad exclusiva de los diputados la 
sociedad les demanda responsabilidad y preparación para analizarlo y votarlo. Destacó que el presupuesto es el instrumento 

más importante de política pública en una sociedad, “por eso debe tener el más alto sentido de eficiencia y eficacia social”. En 
este sentido, dijo, Coparmex hace un llamado a los diputados para que este Presupuesto de Egresos considere tres elementos 

como principios rectores de un buen gasto público: transparencia, eficiencia en el gasto basado en resultados y un sentido 

social. Para ello, agregó, también es necesario que la ciudadanía esté informada, se interese en la política y tenga una 
participación activa, para verificar el buen uso de los recursos públicos y que se dejen de dar los millonarios desvíos que se 

hacen a campañas electorales y a mejorar la imagen de un servidor público. “Debemos tener muy claro que todo el dinero 
que las instancias públicas administran es de la sociedad y proviene del esfuerzo de los mexicanos. Por lo tanto, tenemos que 

estar informados y consientes de cómo se le asigna y en qué se gasta nuestro dinero. Se debe evitar que los recursos se 

asignen y se gasten con base en componendas y prebendas políticas, que sólo buscan usar los recursos por sus impactos 
electorales potenciales”. En cuanto a la eficiencia para un presupuesto basado en resultados, señaló que no debemos olvidar 

que México es el país, de entre los miembros de la OCDE, que mayor ineficiencia presenta para distribuir la riqueza y 
disminuir las desigualdades a través del gasto público. “Esto quiere decir que la realidad de pobreza que viven millones de 

mexicanos responde poco a las inversiones que supone el presupuesto público, por eso tiene que ser eficiente”. Sostuvo que 
el presupuesto debe ser un verdadero instrumento para la disminución de las desigualdades y la pobreza, para la creación de 

infraestructura y la promoción del desarrollo económico. “Por ello tenemos que avanzar en dos sentidos: Logrando que los 
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programas contenidos en el presupuesto efectivamente sean subsidiarios y progresivos, para que se beneficien quienes más 

lo necesitan; y disminuir muchos gastos superfluos, no por lo que puedan significar en términos de ahorro, especialmente 

para un presupuesto de 4 millones de millones, sino porque lastiman a la sociedad. Nadie quiere ver el dinero de sus 
contribuciones gastado en camionetas de lujo, en plazas innecesarias, en comidas y en algunas otras circunstancias”.  

Impulsa reforma política Coparmex Hidalgo señaló que debido a que la clave para acabar con la pobreza pasa por la 
consolidación de un nuevo modelo de gasto y de un sistema de representación pública que permita rendir cuentas de forma 

directa a los ciudadanos, insistirá en dos temas fundamentales: Promover una verdadera reforma política, que incluya a la 

reelección como el distintivo para la rendición de cuentas de nuestros representantes. Impulsar la creación de Observatorios 
de la Gestión Pública, que le permitan a los ciudadanos vigilar y promover mejores prácticas para el gasto presupuestal, en 

todos los órdenes de gobierno. “Estamos en plena discusión de la reforma energética, además de la política. Esta reforma 
energética, es una reforma que la sociedad espera y que México necesita; sin embargo, para que ésta pueda funcionar, 

debemos sentar las bases de un nuevo modelo de gasto eficiente y transparente, basado en resultados”. (Edith Castillo, 
página 08) 

Crónica-Formula Coparmex nuevo modelo: (Sara Elizondo, página 11) 

Crónica-Disponen diputados propuesta a reforma: Preparados los grupos parlamentarios de la legislatura para 

formalizar mesas de diálogo correspondientes a la reforma política, a escala federal persiste la discusión en este tema, por 

ello los partidos políticos en Hidalgo retomarán el asunto para finales del año. El secretario de Gobierno, Fernando 
Moctezuma, acordó con las cúpulas partidistas la conformación de una agenda común para impulsar una reforma político-

electoral, la cual plantearán con base en sustentos jurídicos a partir de la segunda semana de diciembre. Según el 
coordinador parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Celestino Abrego, el sol azteca tiene la mejor 

disposición para entablar consensos, sobre todo en el sentido de reformar al Instituto Estatal Electoral (IEEH), con el objetivo 

de otorgarle mayores facultades en años no electorales, además de incluir preceptos de participación ciudadana. Por su parte, 
legisladores de Acción Nacional (PAN) afirmaron que la carga de trabajo en el Congreso podría afectar el desarrollo de estas 

mesas políticas, por ello prevén que a principios del 2014 retomarán pláticas. "Nosotros como diputados tenemos 
responsabilidad de legislar y llevar acuerdos, estaremos atentos a las sugerencias de la dirigencia estatal panista, pero 

quienes tenemos que debatir somos los legisladores". En tanto, el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, 
destacó que mucho influirá la reforma política aprobada a escala federal, de tal forma que la iniciativa sea integral en muchos 

aspectos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Obligadas alcaldías a justificar aumentos o nuevos impuestos: Revisarán integrantes de la Comisión de 
Hacienda y Presupuesto de la LXII Legislatura que las Leyes de Ingresos 2014 de cada municipio justifiquen incrementos a 

tarifas de agua o salarios de funcionarios locales; según el diputado del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Celestino 

Abrego Escalante, también verificarán que estos documentos tengan aprobación de los respectivos cabildos. De acuerdo con 
la comitiva legislativa, los 84 municipios presentaron su anteproyecto de Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2014, donde 

plantearon diversos rubros como desglose y recaudación de impuestos, conceptos o cantidades respecto a alumbrado público, 
rastro, registro civil, arrendamientos, además participaciones que prevén ingresar para el siguiente año. Ayer por la tarde, 

informó el legislador del sol azteca, comenzaron las reuniones para revisar la integración de estas normativas, conocer nuevos 

impuestos que plantean las presidencias municipales, así como los acuerdos tarifarios por servicio de agua. “Respecto a la 
revisión de los acuerdos tarifarios por servicios de agua la mayoría de municipios considera incrementos, pero la proyección 

no va más allá del 5 por ciento; aunque creo que algunos sistemas deben ser más conscientes”. Exhortó a que las comisiones 
de agua en los municipios mejoren su administración, mediante la actualización de padrón de usuarios y optimización del 

suministro, a fin de evitar aumentos en las cuotas. De igual forma comprobarán que los conceptos tarifarios del predial estén 
apegados a la realidad del ayuntamiento. “Ya estamos revisando y empezamos con el presupuesto, pero hay algunos casos 

especiales como Singuilucan, donde la población hizo serios reclamos porque hicieron caso omiso respecto a los salarios 

elevados de funcionarios”. Coincidió el diputado por el Revolucionario Institucional (PRI), Ruperto Ramírez, en que cualquier 
aumento de impuestos en anteproyectos de egresos para municipios tendrá que justificarse para que la Comisión de Hacienda 

y Presupuesto en el Congreso eventualmente apruebe estos expedientes. Insistió en la importancia de que los ayuntamientos 
actualicen sus bases catastrales, de tal forma que incluyan todos los inmuebles en este padrón y consolide un ajuste en la 

base gravable del municipio. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Síntesis-Prevén recibir propuesta de egresos a la brevedad: (Jaime Arenalde, página 04)) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

6 de 19 

El Reloj-Entrega Secretaría de Planeación recursos a municipios: En coordinación con las delegaciones en Hidalgo de 

la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL) y la Secretaría de Desarrollo de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; la 

Secretaría de Planeación Desarrollo Regional y Metropolitano, entregó 21 millones 863 mil 786 pesos a 62 municipios. Este 
recurso, correspondiente a los ramos 15 y 20, fue entregado con la finalidad de construir municipios más fuertes y 

competitivos, aseguró el titular de la dependencia estatal, Alberto Meléndez Apodaca. Los ediles beneficiados utilizarán estos 
medios en temas como salud, empleo e infraestructura como: pisos firmes, rellenos sanitarios, drenaje, alcantarillado y redes 

de energía eléctrica. El subsecretario de Planeación para el Desarrollo, David Hernández Martínez pidió a los alcaldes utilizar 

este recurso en tiempo y forma, “para cumplir con las reglas operación que la Federación marca”.  Asimismo refirió que los 
alcaldes se deben enfocar en elaborar sus carpetas para solicitar recursos para el próximo año, al tiempo, dijo que se planea 

para 2014 beneficiar a los 84 municipios.  Hernández Martínez recordó que la Secretaría de Planeación tiene la tarea de 
capacitar a los funcionarios de los ayuntamientos, con el objetivo de que conozcan todos los programas federales y su 

esquema de validación, para que los expedientes técnicos se realicen correctamente en tiempo y forma. Finalmente cabe 

mencionar que durante la entrega de recursos estuvo presente el representante del estado ante el convenio de Desarrollo 
Social (CDS), Joel Nochebuena Hernández, quien detalló que la oficina a su cargo se encarga de la revisión y comprobación 

de la ejecución de estos medios al interior de los municipios. (Sergio Juárez, página 04) 

Uno más Uno-Recursos para 62 municipios: (José García, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Independiente-Descarta edil pachuqueño pedir apoyo al gobierno estatal para aguinaldos: El alcalde capitalino 
Eleazar García Sánchez descartó solicitar ayuda al gobierno estatal para solventar el pago de aguinaldo, pues dijo que no 

existe problema para entregar dicha prestación. “La verdad es que nosotros desde enero empezamos a realizar los ahorros 
para no sufrir a fin de año, no tenemos ningún problema, la sociedad puede estar tranquila, jamás se les ha dejado de pagar 

su quincena, ni a sindicalizados como de confianza.” La alcaldía capitalina estima la cantidad de 40 millones de pesos para 
más de 3 mil trabajadores, entre sindicalizados y de confianza, por lo que García Sánchez garantizó el pago de esta 

prestación y “lo recibirán en tiempo y forma”. En días pasados, el gobernador del estado dio a conocer que alrededor de 10 

ayuntamientos se acercaron a pedir ayuda para el pago de prestaciones de sus trabajadores. A lo cual el mandatario estatal 
aseveró que implementarán medidas más estrictas, ya que estas situaciones se deben a sus malas decisiones, lo que 

repercute directamente en las finanzas públicas. No obstante, el edil mencionó que el municipio percibió un ingreso mayor de 
recursos económicos gracias a la gestión oportuna realizada a los gobiernos federal y estatal, mismos que se ven reflejados 

en obras y acciones. 40 millones de pesos aproximadamente se repartirán de aguinaldos. (José Manuel Martínez, página 

07) 
El Reloj-Destina Pachuca 43 millones de pesos para aguinaldos: (Yina Bautista, página 06) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Poco presupuesto a tratamiento de aguas: De acuerdo con la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, cerca del 
60 por ciento de las plantas tratadoras de aguas residuales del país no están en operación debido a la falta de financiamiento 

y a malas prácticas. Según las cifras de San Lázaro, en el presupuesto del próximo año para agua potable y saneamiento sólo 
se aumenta 2.8 por ciento en comparación con el año pasado, y va dirigido principalmente a apoyar la construcción y 

operación de la planta Atotonilco, necesaria para tratar aguas del Valle de México, y dar continuidad al Túnel Emisor Oriente, 

ambos proyectos dentro de los planes de la Comisión de la Megalópolis de la zona centro, de la cual Hidalgo es miembro 
permanente. Viene al caso el tema, pues ayer en Hidalgo el presidente inauguró un nuevo embalse de aprovechamiento de 

aguas que beneficiará al Valle del Mezquital, principal receptor de las aguas negras provenientes del Distrito Federal y Estado 
de México. Para este proyecto de la presa El Yathé en Alfajayucan, obra que permitirá aprovechar los excedentes de agua que 

actualmente corren por el río Tula y que no tienen ningún beneficio, la Comisión Nacional del Agua autorizó en el ciclo 
agrícola 2013-2014 para el Distrito de Riego número 100, un volumen neto de agua de 95.6 millones de metros cúbicos, sí, 

un aumento en cuanto a la cantidad de líquido para producción pero se sigue sin precisar si habrá presupuesto para operar 

más allá de la edificación. Actualmente, la construcción de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales Atotonilco que 
registra un avance de 74 por ciento, es el proyecto de inversión pública y privada en el tema de tratamiento de aguas, que 

más presupuesto tiene asignado para 2014, pues aunque se ajustó el proyecto económico en hasta un 15 por ciento, 
mantiene su inversión de 10 mil 128 millones de pesos. Esta planta es construida por la Conagua en un terreno de 158 

hectáreas en el Ejido Conejos, en Atotonilco de Tula, cerca del portal de salida del Túnel Emisor Central; ahí también 
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desembocará el Túnel Emisor Oriente. La operación de la planta de tratamiento Atotonilco posibilitará mejores condiciones de 

salud y ambientales para más de 700 mil personas de la región e impulsará la siembra de cultivos de mayor plusvalía en los 

distritos de riego Tula (003) y Alfajayucan (100), lo mismo que se dijo ayer con la inauguración de la presa El Yathé.Tomando 
en cuenta estos indicadores que las propias autoridades han dado a conocer, se puede prever que será el Valle del Mezquital 

de Hidalgo, la zona de mayor inversión en cuanto al tratamiento de aguas residuales de todo el país. Poca, pero bien 
focalizada la inversión.  (Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Clase política: Tras el anuncio de la visita presidencial a Hidalgo, el evento ocurrió tal y como se esperaba, pues 
prácticamente toda la clase política se dio cita la mañana de este martes en el municipio de Alfajayucan para recibir al 

presidente Enrique Peña Nieto. Reunidos en primer plano, muy cerca del mandatario de la nación, permanecieron en todo 
momento el gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz y el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. 

Nuevamente, como sucedió en enero, el ausente fue el procurador general de la República, Jesús Murillo, quien por motivos 
de agenda tuvo que atender otras responsabilidades. Algo similar ocurrió con Nuvia Mayorga, titular de la Comisión para el 

Desarrollo de los pueblos Indígenas, quien también estuvo ausente. En su discurso, el gobernador Olvera mostró nuevamente 
su institucionalidad, al agradecer al presidente el apoyo otorgado al estado, en especial por los crecientes recursos destinados 

a la entidad. Lo mismo hizo el gobernador del estado al referirse a Miguel Osorio, ex mandatario de la entidad, que hoy es 

responsable de la política interna del país. Al encuentro con el presidente acudieron no sólo los priístas, sino también 
perredistas “encumbrados”, como Pedro Porras y Luciano Cornejo, que en más de una ocasión hicieron sonar las palmas de 

sus manos en un acto de reconocimiento por la obra hidráulica entregada por el presidente. A Carolina Viggiano y Paula 
Hernández, que son piezas del gobierno federal en Educación y Desarrollo Social, se les vio muy cerca del senador David 

Penchyna Grub. Al encuentro, acudieron Jorge y José Antonio Rojo, el primero diputado federal y el segundo delegado de su 

partido, el PRI en el estado de Morelos; ambos saludaron con calidez y afecto a la clase política congregada en Alfajayucan. 
Martha Gutiérrez, Emilse Miranda, Mirna Hernández, Francisco González, Darío Badillo y Víctor Velazco, estuvieron casi en 

primera fila, atentos al discurso presidencial y al mensaje del Ejecutivo. Del Gabinete estatal acudieron al evento Jesús 
Romero, José Narváez, Alberto Meléndez y Pedro Luis Noble, de Obras Públicas, Agricultura, Planeación y Salud. Encabezaron 

la representación de los delegados federales Juan Carlos Alba, José Luis Lima y Daniel Lara de SEDATU, CORET y SEGOB. La 
templada mañana de Alfajayucan, que transcurrió este martes muy cerca de la cortina de la presa El Yathé, coincidió con el 

micro relato del escritor guatemalteco Augusto Monterroso, quien escribió “ Cuando despertó el dinosaurio todavía estaba 

ahí”.(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

La evasión de presidente: Iniciaba su intervención Enrique Peña Nieto afirmando que se vienen cumpliendo los 
compromisos que estableció en su campaña electoral cuando la voz del diputado local del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) Luciano Cornejo Barrera se escuchó en un cordial reclamo: “falta la refinería” las miradas voltearon a la 
tercera fila de invitados especiales donde destacaba el abundante cabello chino y su más de un metro ochenta de estatura del 

de Tezontepec de Aldama pero nadie le recriminó. Tal vez muchos quisieron secundarle porque el proyecto calderonista 

endeudó al estado por mil 500 millones de pesos para adquirir el polígono donde el gobierno federal y la paraestatal Petróleos 
Mexicanos (Pemex) construirían el centro de refinación de hidrocarburos Bicentenario que el entonces mandatario panista 

calificó del proyecto industrial más importante de México en los últimos 30 años y que sería ancla para acelerar el desarrollo 
no sólo de Hidalgo sino del centro del país. Pero no, surgieron las porras al presidente que con habilidad discursiva sostuvo se 

cumplirán cabalmente los compromisos con Hidalgo y revivió la esperanza de que la entidad cuente con puerto aéreo aunque 

nadie sabe la magnitud ni la finalidad que tendrá, tal vez ya no en Tizayuca sino en los terrenos hoy en poder de Pemex y 
que de no construirse la refinería Bicentenario podrían destinarse a ese fin, porque el acceso lo facilita el Arco Norte. En 

efecto como lo afirmaría el gobernador Francisco Olvera Ruiz se cumplen los compromisos presidenciales de seis, tres están 
en proceso y obras como la presa El Yathé entregada por el presidente traen beneficios mientras el país está a la expectativa 

de los resultados de la reformas estructurales, en especial la energética que hoy genera fuerte controversia Pero que de 
aprobarse como la propone el gobierno federal, pudiera hacer realidad la refinería Bicentenario, porque los recursos que 

faltan para continuar el proyecto podrían llegar como inversión privada pero no será fácil que el Congreso de la Unión de luz 

verde por la movilización cameral y callejera que ofrece la izquierda mexicana. (Alberto Witvrum, página web).  
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Crónica-Balcón Político… 

“Amigos Todos”: La presencia del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, en Hidalgo, reunió a la clase política 
hidalguense y disipó la idea de un presunto distanciamiento entre el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y 

el gobernador Francisco Olvera Ruiz, además de un enfriamiento en las relaciones entre ambos con el ex diputado federal 

Jorge Rojo García de Alba. Funcionarios del gobierno federal, estatal, legisladores federales y locales, así como autoridades 
municipales, fueron convidados a la inauguración de la presa El Yathé, en el municipio de Alfajayucan, un acto de justicia 

revolucionaria que se postergó durante 22 años y que ahora permitirá a 7 mil productores de la región reactivar la economía 
regional a partir de la agricultura, el ecoturismo y la pesca. Pero más allá de los beneficios económicos y sociales, este 

encuentro, motivado por la asistencia del presidente Peña Nieto, permitió observar que no hay diferencias entre los actores 
políticos de la entidad y aquí cabe la frase acuñada por el delegado de la Secretaría de  Comunicaciones y Transportes (SCT) 

en el estado de Guerrero, David Hernández Madrid: “amigos todos”. Los aplausos de los asistentes se dividieron entre el 

presidente Enrique Peña, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, y el gobernador Francisco Olvera. Aunque, hay 
que reconocerlo, quien más saludos y felicitaciones recibió fue el ex gobernador Osorio Chong.El diputado local del Partido de 

la Revolución Democrática (PRD), Luciano Cornejo Barrera, puso nerviosos a los concurrentes, cuando a voz en cuello y justo 
cuando tomaba la palabra Peña Nieto, lanzó la observación: “falta la refinería”. El presidente ofreció responder en una parte 

de su discurso, pero el tiempo se le fue en aclarar que cumplirá con los 266 compromisos adquiridos en campaña y que 

incluyen acciones en infraestructura, temas aeroportuarios, carreteros, pero eludió responder a Cornejo Barrera, justo cuando 
el tema de la reforma energética mantiene la expectación en el país.En este encuentro de “amigos todos”, los organizadores 

también convirtieron a algunos directivos de medios informativos locales en “invitados especiales”, un detalle que se valora y 
se toma con aprecio.  (Carlos Camacho, página 03). 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que la gente de logística del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, demostró su experiencia en la 
visita del presidente Enrique Peña Nieto, asignando los mejores lugares a los delegados federales, inclusive mejor que los 
ocupados por los diputados locales, magistrados, rectores de universidades y secretarios de gabinete estatal, dando su peso a 

cada puesto en el organigrama. 

: Que en la misma visita del presidente al Valle del Mezquital, el ex secretario de Gobierno del estado, Aurelio Marín 

Huazo, buscó con afán saludar al titular de Segob, Miguel Ángel Osorio, quien finalmente le dio audiencia para el próximo 
sábado; ahí mismo, legisladores locales que no avisaron que dejarían el Congreso local para ir al evento del mandatario 

nacional, hicieron gala y pasarela en busca de medios que los entrevistaran con poco éxito  en su cometido. 

: Que algunos alcaldes ya piensan en cómo hacerle para generar más recursos para el próximo año, y en Tulancingo no es 

la excepción, pues dicen que Julio Soto ya giró la orden de regularizar a todos los comerciantes de los mercados que no 
pagan impuestos ni de agua ni de predial, por lo que en breve la comisión de Agua llevará a cabo un censo para ver 

quiénes pagan y quienes no lo hacen. 

Dicen que el chiste es obtener recursos de cualquier rubro, pues esta acción es apenas el comienzo de otras más, pues como 

dicen los políticos: “no hay dinero que alcance”. 

: Que luego de la euforia por las compras del Buen Fin, a quienes no les fue tan mal como esperaban es a los pequeños 

comerciantes de Pachuca, quienes al final tuvieron un repunte en sus ventas de más del 30 por ciento, cifra mayor a la del 
año pasado, por lo que quien está más que contento es el presidente de la Canacope, Jesús Gutiérrez González, 

luego de que los primeros pronósticos en el primer día de ventas estuvieran en contra. (Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

“Quiero comentar aquí en Hidalgo que están muy claros los compromisos que como candidato asumí con este estado. Que 
son proyectos de distinto orden y de distinto carácter. Están en la ruta de planeación” 

Enrique Peña Nieto 

Presidente de México, ayer durante su visita al municipio de Alfajayucan en Hidalgo. 

 “Tenemos que tener muy claro que todo el dinero que las instancias públicas administran proviene del esfuerzo de los 

mexicanos. Por lo tanto, debemos estar informados y conscientes de cómo se le asigna y en qué se gasta” 

Javier Vázquez Coria 

Presidente de la Coparmex en Hidalgo, sobre los recursos públicos en el estado para 2014. 

“Es necesario hacer un trabajo no de rodillas, no solamente de acuerdos políticos; sino un trabajo académico, matemático y 

científico, que logre los equilibrios en la distribución de los distritos en base a un estudio académico” 

María Cruz García Sánchez 

Coordinadora de Movimiento Ciudadano sobre su propuesta de redistritación. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  La refinería: ni sí, ni no, sino todo lo contrario 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 
 

Suena en Radio Pasillo que el diputado federal panista por Hidalgo, Erick Marte, anduvo muy insistente invitando a 
los medios de comunicación a la rendición de su primer informe de actividades, que se llevará a cabo este miércoles en un 

salón de la Zona Plateada. Reporteros de la fuente política, pero también quienes no cubren las actividades propias de los 
partidos, informan que durante la última semana sus buzones electrónicos fueron saturados por decenas de correos, a 

fin de recordarles el “trascendente” evento. Sin embargo, los comunicadores consideran que, si el legislador plurinominal 
pretende llamar su atención, sería mejor que se preocupara por hacer cosas que valgan la pena en San Lázaro, más que 

en lucirse con este tipo de actos protocolarios 

En las ondas hertzianas se escucha que la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial de 

Hidalgo (SOPOT) podría haber algunos cambios de funcionarios, principalmente de mandos medios y altos. Según dicen los 
enterados de lo ocurre en estas oficinas del Centro Minero, son varios los servidores públicos que no justifican la 

plaza y mucho menos los altos salarios que devengan, pero permanecen en el cargo por recomendación de jefes anteriores. 

La cosa es que, como los proyectos en puerta requieren de servidores públicos realmente comprometidos y con un perfil alto, 
los movimientos parecen ser inminentes; si no para lo que resta de 2013, sí para principios del próximo año. 

Al sintonizar la frecuencia del Radio Pasillo se escucha que a David López lo andan candidateando para la 

gubernatura de Sinaloa, aunque él en corto comenta a quienes preguntan que no hay nada de eso: “Ya ves cómo son los 

amigos…, eso es para alguien más joven”, afirma. Así que mientras el presidente no ordene otra cosa, el “Jefe” 
David seguirá en lo suyo. Y lo suyo es la Comunicación Social. Y aún más si se trata de llevar la relación con los medios 

para Enrique Peña Nieto. 

Y hablando de jefes de Comunicación Social, el Visto Bueno le desea la mejor de las suertes a nuestra amiga y 

excolaboradora Liliodeth Torrescano, quien ha sido nombrada titular de prensa en el DIF Hidalgo. En nuestra casa 
editorial dio siempre muestras de su profesionalismo, por lo que sabemos que tendrá éxito en su nueva encomienda. 

¡Enhorabuena! (Redacción, página web)  
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

La presencia del presidente Enrique Peña Nieto en Hidalgo fortalece los acuerdos y compromisos establecidos por el jefe del 
Ejecutivo Nacional desde que era candidato a dicho cargo , pues sostiene que la palabra empeñada debe cumplirse a 

cabalidad , en un acto de confianza tanto al gobierno estatal como hacia la ciudadanía. Al inaugurar la presa El Yathe en la 
región de Alfajayucan, acompañado por el gobernador del estado, Peña Nieto confirma que su gestión no olvida y por el 

contrario trabaja para atender. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Enrique Peña Nieto. El mandatario de la nación contempla en su agenda de trabajo giras al interior del estado de 

Hidalgo, lo que habla de su sensibilidad política para atender los pendientes y compromisos con esta tierra. Al inaugurar la 

presa El Yathe, en Alfajayucan, también reafirma que la labor del gobernador Olvera Ruiz tiene el respaldo de la federación 
para cumplir con la sociedad. 

 
Abajo-: Perfecto Hernandez. Arrastra el presidente municipal de Yahualica no sólo las problemáticas con respecto a las 

viviendas pendientes para la población afectada por un derrumbe hace meses en esa demarcación, pues ahora suma 

problemáticas de diversa índole con su asamblea local, ya que por su carácter los regidores amagan con bloquear proyectos y 
acciones en beneficio de sus representados. Hernández Bautista debe solucionar cuanto antes. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

ESFUERZO 
Pasaron ya más de 30 años para que se cumpliera la solicitud de construir la presa de El Yathe en el Valle del 

Mezquital y concretamente en el municipio de Alfajayucan. Ayer el Presidente de la República Mexicana, Enrique Peña 
Nieto, junto con el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, inauguraron esta obra que llevó seis años para su 

edificación y que sin duda dará una nueva vocación a miles de personas que habitan en la zona, pues contempla el desarrollo 

de actividades relativas al turismo, amén de la capacidad de riego para varios municipios de la región, lo que se traduce en 
beneficios sociales sin precedentes. 

 
CAMBIOS 

En el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en Hidalgo (DIFH) se confirmaron cambios en el área de 
Comunicación Social y ahora será Liliodeth Torrescano la responsable de los trabajos en ese 

departamento. Será sólo cuestión de que la presidenta del Patronato del sistema, Lupita Romero de Olvera, regrese de su 

viaje por los Estados Unidos para hacer oficial este nombramiento. 
 

LABORES 
Donde no descansan ni dan tregua es en la comunidad de El Tephe, en el municipio de Ixmiquilpan, ya que 

todos sus habitantes están involucrados, directa o indirectamente, con la actividad turística que deriva del 

importante parque acuático del mismo nombre.La organización lograda con el paso del tiempo en esa localidad para 
muchos resulta complicada y, en algunos casos, hasta exagerada, pero para sus miembros funciona y genera diversos 

beneficios económicos significativos.(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Miente la CNTE, según minutas de gobernación: De manera oficial, la Secretaría de Gobernación 

(Segob) y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) han suscrito una minuta y dos 

documentos para buscar una solución al conflicto magisterial, en los cuales no se habla de negociaciones salariales, plazas o 
flexibilización en la reforma educativa, como lo han declarado los líderes magisteriales.  Los documentos de Gobernación 

contrastan con las declaraciones de los maestros disidentes, quienes han expresado ante medios de comunicación supuestos 
acuerdos con la dependencia para el pago de salarios retenidos, plazas o sumas de hasta 15 millones de pesos (en el caso de 

Oaxaca) para programas de capacitación de docentes.  De acuerdo con documentos obtenidos por medio de la Ley Federal de 
Transparencia —a solicitud de EL UNIVERSAL—, del 1 de febrero al 18 de octubre, el último documento suscrito entre 

ambas partes es el del 23 de agosto, el cual está firmado por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong y 

dirigentes de la CNTE, en el que el encargado de la política se comprometió:  “En el ánimo de tomar en cuenta sus 
propuestas, aportaciones y derechos laborales, ha solicitado (Gobernación), con estricto apego a la división de poderes, que 
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los integrantes de las juntas de coordinación política de las cámaras de Diputados, Senadores y comisiones respectivas, 

reciban a los maestros para intercambiar ideas, inquietudes y dudas, a efecto de llegar a conclusiones que tiendan a mejorar 

la educación en México”.  El secretario les expresó que es obligación escuchar todas las voces, expresiones o 
posicionamientos, que en materia de gobernabilidad se expresen, así como “garantizar la libertad de sus voceros”.  Señaló 

que para continuar el diálogo, es necesario que en lo sucesivo “cualquier inconformidad sea canalizada de forma pacífica y sin 
alterar derechos de terceros”.  El documento tiene las rúbricas del titular de Gobernación, del subsecretario de Gobierno, así 

como de los dirigentes de la Sección 22 de Oaxaca: Rubén Núñez y Francisco Villalobos; de la Sección 18, de Michoacán; 

Juan José Ortega y Gonzalo González; de la Sección 9 del DF, Francisco Bravo; de la Sección 14 de Guerrero, Gonzalo 
Juárez, y de la Sección 7 de Chiapas, Anselmo Vázquez, entre otros.  No obstante, el 19 de septiembre pasado, los 

maestros dijeron que firmaron una minuta con Gobernación y el gobierno de Oaxaca, para el pago de sueldos retenidos y 15 
millones de pesos para capacitación de docentes dentro del Programa para la Transformación de la Educación de Oaxaca 

(PTEO). Pero esa minuta no existe en los archivos de la Subsecretaría de Gobierno o la Unidad de Gobierno.  Desde que 
comenzó el proceso de dictaminación y hasta la aprobación de la reforma educativa, en agosto, los maestros disidentes de la 

comisión política negociadora de Oaxaca, Chiapas y Guerrero, han sostenido más de 41 de reuniones.  De acuerdo con 

Gobernación, en estos encuentros han participado, además de Osorio Chong, el subsecretario Luis Enrique Miranda, y el 
director de Unidad de Enlace Federal y Coordinación con Entidades Federativas, Alejandro Ozuna Rivero.  En su última 

reunión con el subsecretario Miranda el 5 de noviembre, la CNTE dijo que la propuesta del gobierno era que los maestros 
participarían en la evaluación docente, que ninguno de ellos sería removido aún cuando no aprobaran los exámenes 

aplicados.  Ello fue rechazado por el propio secretario de Gobernación, quien la semana pasada rechazó hacer negociado con 

la CNTE un acuerdo que vulnere la reforma.  La primera minuta firmada por el gobierno y la CNTE tiene fecha del 8 de mayo, 
por el subsecretario de Gobierno y representantes de la CNTE de Oaxaca, Michoacán, DF, Chiapas, Puebla y Durango, entre 

otros. En el segundo documento es sobre foros de la Reforma Educativa, con fecha del 23 de mayo. (Alberto Morales, 
primera plana). 

L a Jornada- Hay aumento, no recorte al gasto de cultura: Hacienda: El gobierno federal negó que haya recortado el 

presupuesto para el subsector cultural del país en 2014 y, por el contrario, afirmó que habrá un aumento de 600 millones de 
pesos respecto a lo aprobado en el actual ejercicio fiscal, variación que equivale a 3.4 por ciento adicional. Los recursos 

aprobados en el Presupuesto de Egresos de la Federación del próximo año ascenderán a 18 mil 347 millones de pesos en el 
tema de cultura, informó este martes Fernando Galindo Favela, subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda, en 

una conferencia de prensa en el Palacio Nacional, en la que estuvo acompañado por Rafael Tovar y de Teresa, presidente del 

Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta).  
Agenda Digital.  La semana pasada, en el marco de aprobación del gasto federal para 2014, legisladores aseguraron que el 

pleno de la Cámara de Diputados había votado por una serie de recortes en los presupuestos para diversas entidades 
culturales del gobierno federal, entre ellas el Instituto Nacional de Bellas Artes, y que el Conaculta había registrado un 

descenso superior de 40 por ciento en su presupuesto entre 2013 y 2014. Ayer, Tovar y de Teresa informó que en cuatro 

instituciones hay recortes en el Presupuesto de Egresos de la Federación del próximo año: Canal 22, Estudios Churubusco, el 
Centro de Capacitación Cinematográfica y el sistema de bibliotecas Educal. Sin embargo, indicó que la disminución es relativa 

porque dentro de las estrategias generales del gobierno federal en materia de Agenda Digital existen programas que se 
suman a la acción de las distintas instituciones del Conaculta. Los programas a los que aludió el directivo de Conaculta son la 

creación de una agenda cultural digital, el de animación cultural para aprovechar la infraestructura existente y la proyección 
internacional de México como país cultural. Tovar y de Teresa explicó que los recursos están conformados según las 

necesidades de trabajo y que las confusiones que pudieron surgir en relación con los presupuestos estarían vinculadas con las 

asignaciones directas hechas por la Cámara de Diputados a través del Ramo 23, el cual define la entrega de dinero a 
entidades federativas y municipios. Esos recursos están etiquetados pero con reglas determinadas, por el Conaculta y la 

Secretaría de Hacienda, y con un nuevo elemento relativo a la rendición de cuentas, añadió el funcionario. Por su parte, 
Galindo Favela argumentó que la entrega de los recursos a las entidades federativas y a municipios mediante el Ramo 23 

busca que sean ejercidos de manera rápida y con transparencia, y así abatir el rezago. A través de las reglas de operación y 

los lineamientos que emitamos la Secretaría de Hacienda y Conaculta se va a determinar la política pública en materia cultural 
y qué obras y cómo se tienen que llevar a cabo. No se pierde control de los recursos por parte del Conaculta, creemos que se 

va a fortalecer y, sobre todo, se van a ejercer de manera más rápida, agregó el subsecretario. Informó que parte de los 
montos serán canalizados a la Auditoría Superior de la Federación para que pueda llevar a cabo la verificación y que las obras 

se realicen conforme a los lineamientos que hayan emitido Hacienda y Conaculta. Los recursos que se etiquetaron en el ramo 
23 para infraestructura cultural ascienden a 2 mil 728 millones de pesos. Una de las razones por las cuales los recursos 

etiquetados del ramo 11, de educación pública, fueron trasladados al ramo 23 es para que el dinero sea ejecutado por cada 

una de las entidades federativas y municipios, insistió Galindo Favela. Ambos funcionarios coincidieron en que no hay ningún 
tipo de disminución en el presupuesto ni se afectará la actividad cultural que se lleva a cabo desde el gobierno federal. Las 
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instituciones, afirmó Tovar y de Teresa, cuentan con los recursos suficientes para cumplir con los objetivos del gobierno 

federal y “no veremos disminuida nuestra capacidad operativa, y menos aún los recursos que tengan que asignarse para cada 

una de las actividades. Es total y absolutamente indispensable que los recursos se etiqueten y sean entregados en su 
totalidad. Aquí creo que nadie gana nada con que los recursos se queden y luego se devuelvan a la Secretaría de Hacienda y 

luego a lo mejor los reasignen al Conaculta o a otra institución. (Julio Reyna Quiroz, primera plana) 

Excélsior- Narco domina el tabaco ilegal; de contrabando 17 de cada 100 cigarros en México: La venta de tabaco 
ilegal en México es un problema que crece a bocanadas, dominado por el narcotráfico. De cada 100 cigarros que se 

consumen en el país, 17 provienen del contrabando y la piratería. La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) reconoce que el actual modus operandi de las organizaciones criminales hace más difícil detener el flujo 

de esos cigarros hacia el país, porque anteriormente se hacían grandes decomisos de contenedores en puertos y aeropuertos. 
Sin embargo, en este año se ha identificado un cambio de estrategia: el contrabando es hormiga. El tráfico de cigarros ocurre 

principalmente en los límites de México con Belice, a través de personas, vehículos particulares y camionetas pequeñas, 

explicó Álvaro Pérez Vega, comisionado de Operación Sanitaria de la Cofepris. El director de Asuntos Corporativos de British 
American Tobacco, Carlos Humberto Suárez, indicó que la presencia de tabaco ilegal en México refleja una cadena de 

suministro controlado por un grupo bien organizado. Al año ingresan a México 340 millones de cajetillas que no pagan 
impuestos y que carecen de control sanitario, provocando una pérdida recaudatoria de casi seis mil millones de pesos, y que 

genera un mayor problema de salud pública, porque en esos cigarros se ha encontrado aserrín, pasto y partículas fecales. Un 

estudio de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) identificó que el contrabando de cigarro afecta más al norte 
del país, alcanzando 32% del mercado. Son  175 marcas ilícitas provenientes de Paraguay, principalmente; de India, China, 

Vietnam, Canadá y Estados Unidos. El gobierno de Guatemala ha denunciado ante Estados Unidos que Los Zetas son los 
responsables del tráfico de tabaco, personas y armas, actividades que representan el 50% de sus operaciones en la región, 

además de la droga. 
Cigarros de aserrín  invaden México 

La venta de tabaco ilegal en México es un problema que crece como una bocanada de humo, ya que de cada 100 cigarros 

que se consumen en el país, 17 provienen del contrabando y la piratería. Al año son introducidas a territorio nacional 340 
millones de cajetillas que no pagan impuestos y que carecen de cualquier tipo de control sanitario, lo que ocasiona una 

pérdida recaudatoria de casi seis mil millones de pesos y genera un mayor problema de salud pública, porque estos cigarros 
contienen en ocasiones aserrín, pasto e incluso heces fecales. Se trata de 175 marcas ilícitas provenientes de Paraguay, 

principalmente, India, China, Vietnam, Canadá y Estados Unidos, que se venden en todo los rincones de la República 

Mexicana, afuera del Metro, en la vía pública, en los tianguis, mercados, tiendas de abarrotes y mayoristas. De acuerdo con 
un estudio realizado por la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), el cigarro de contrabando capta actualmente 

el 32.4 por ciento del mercado en la zona norte del país; 25.3 por ciento en el centro; 25.3 por ciento en el Pacífico-centro; 
11 por ciento en el sureste; 9.8 por ciento en el noreste y 5.3 por ciento en el Distrito Federal. Carlos Humberto Suárez, 

director de Asuntos Corporativos de British American Tobacco (BAT), dueña de marcas registradas como Camel, Pall Mall y 

Montana, indicó que la presencia de tabaco ilegal a lo largo y ancho de México demuestra que hay una cadena de suministro 
y un grupo bien organizado que se dedica a traficar con cigarros. “Definitivamente hay una organización detrás, que mueve 

una gran cantidad de producto, lo pone en los puntos de venta y los mantiene disponibles”, señaló el también vocero de la 
compañía. Panamá es uno de los países por donde pasa buena parte del tráfico ilegal de tabaco. El ex fiscal superior de ese 

país, Ramiro Esquivel, afirmó que hay indicios de las relaciones entre grupos del narcotráfico, el contrabando de cigarros y la 
piratería. El año pasado, un cable de la agencia DPA citó palabras del ex funcionario, quien aseguraba que con la compra de 

productos de contrabando se financia de manera indirecta la droga y el terrorismo. De hecho, la embajada de Guatemala en 

Estados Unidos dijo a la agencia alemana de noticias que 50 por ciento del negocio de Los Zetas consiste en la venta de 
drogas, pero el otro 50 por ciento radica en operaciones ilegales con cigarros, tráfico de personas y armas. En entrevista con 

Excélsior, el directivo de British American Tobacco consideró que “el incentivo perverso para el crecimiento del contrabando 
en México fue el aumento de impuestos”, ya que de 2010 a 2011, se aplicó un cobro de siete pesos directo a la cajetilla de 

cigarros, lo que provocó un incremento importante en su precio, que no le dejó ninguna oportunidad frente al comercio ilegal. 

“Este tema se provocó por un alza inusual en el impuesto que nos hizo atractivos para los contrabandistas internacionales”, 
manifestó. Carlos Humberto Suárez explicó que es imposible competir contra las cajetillas de cigarros ilícitos que en la calle 

tienen un precio de 10 pesos mientras que el tabaco de marca fluctúa entre 28 y 42 pesos. Dijo que en 18 meses, la venta de 
cigarros ilegales se elevó de un dos por ciento a 17 por ciento, y lejos de reducir la tasa de fumadores, creció el número de 

personas que consumen tabaco, de acuerdo a la más reciente Encuesta Nacional de Adicciones. “Te lo pongo en número de 
cigarrillos: 14 de cada 20 cigarros son de impuestos, es decir, el 70 por ciento del valor de la cajetilla se paga al fisco, 

entonces, ¿Cómo los puedes vender a 10 pesos?”, cuestionó. 

Las rutas 
El cigarro entra de contrabando a México, principalmente por el sur del país, particularmente en el área de Belice, donde 
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llegan 30 contenedores al mes que son trasladados a la Zona Libre de Corozal, colindante con el municipio de Othón P. 

Blanco, Quintana Roo. Una vez que las cajetillas arriban sin ninguna restricción aduanera o sanitaria, parte de la carga 

ingresa a suelo mexicano por la localidad de Subteniente López a través del tráfico hormiga, que explota la porosidad de la 
frontera. La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) reconoce que el actual modus operandi 
del crimen organizado hace más difícil detener el flujo de cigarros al país, porque anteriormente los decomisos de grandes 
cargamentos se realizaban en contenedores que llegaban a los puertos y aeropuertos, pero a partir de 2013, la estrategia 

cambió y ahora el contrabando se hace en pequeña escala. Álvaro Pérez Vega, comisionado de Operación Sanitaria de la 

Cofepris comentó que el tráfico de cigarros se presenta principalmente en los límites de México con Belice por transeúntes, 
vehículos particulares y camionetas pequeñas tipo Van. “Los cigarros ingresan al país de manera individualizada, no por 

paquetes gigantes, no por volumen, sino por pequeñas cantidades y después un grupo organizado concentra el producto en 
bodegas, ubicadas en puntos estratégicos para distribuirlo con el fin de que se venda en la calle y en el comercio sobre 

ruedas”, describió. Los números confirman que en 2012, el aseguramiento de tabaco ilegal fue 51.88 por ciento superior al 
que se registra en 2013, porque antes era en contenedores y ahora es principalmente en bodegas. En 11 operativos 

realizados el año pasado se logró el decomiso de 116 millones 374 mil 694 cigarros en el Distrito Federal, Jalisco, Quintana 

Roo, Colima y Guanajuato frente a los 56 millones dos mil 459 cigarros que van este año en 11 operativos instrumentados en 
Jalisco, Chihuahua, Chiapas, Durango, Distrito Federal, Oaxaca, Estado de México y Quintana Roo. Pérez Vega destacó que 

los 40 verificadores de la Cofepris encargados de combatir el tabaco ilícito pueden actuar con base en una denuncia 
ciudadana, pero no atacan los puntos de venta, sino los lugares donde se almacena el producto. “Los dos o tres verificadores 

que yo pudiera exponer en ese momento a un puesto fuera del Metro en el DF, son los mismos que yo puedo mandar a una 

bodega y asegurar lo de 50 o 100 localitos, es por eso que privilegiamos el volumen”, precisó. El comisionado de Operación 
Sanitaria de la Cofepris agregó que existen alertas sanitarias por regiones, donde se advierte a la población y autoridades 

locales sobre la presencia de ciertas marcas de cigarros ilegales y los riesgos que representan para la salud, al desconocer su 
origen y sus métodos de manufactura. Subrayó que los cigarros que se comercializan en el mercado ilícito provienen en su 

mayoría de países de Asia y Paraguay, que después de ser asegurados son triturados para dejarlos inservibles y la viruta que 
queda es enviada a rellenos sanitarios. 

De Paraguay para el mundo 

No es extraño que el cigarro producido en Paraguay sea el tabaco de mayor presencia en el mercado negro de América Latina 
y México, ya que más del 90 por ciento de su producción sale de contrabando a través de la triple frontera que comparte con 

Brasil y Argentina, que es conocida a escala mundial como un corredor de drogas, armas, vehículos robados y piratería. 
Carlos Humberto Suárez, director de Asuntos Corporativos de British American Tobacco (BAT), explicó que Paraguay tiene 

una capacidad instalada para producir 42 mil millones de cigarros al año y un consumo que no llega a los cuatro mil millones. 

Detalló que “casualmente” el excedente de cigarrillos se vende en Ciudad del Este, Paraguay, que es considerado el corazón 
de este negocio ilícito, lo que significa que todos sus habitantes, desde los bebés hasta los ancianos, se fuman cinco cajeti llas 

de cigarros al día o que en realidad el producto brinca hacia el resto de Latinoamérica. “Porque también Brasil tiene niveles de 
25 por ciento de contrabando, Argentina de 25 por ciento y no se diga Venezuela o Colombia, que también sufren del mismo 

problema”, puntualizó. En Paraguay existen al menos 35 fábricas de tabaco con dos mil 600 marcas registradas ante el 

Ministerio de Industria y Comercio, aunque sólo unas cuantas se comercializan al interior del país, lo que hace más difícil 
seguirles la pista al intercambio ilegal. Un embarque de cigarros procedentes de Paraguay tiene al menos dos rutas 

establecidas para llegar en 40 o 45 días a Belice y de ahí a México, vía Kingston, Jamaica, o pasando por Panamá y haciendo 
escala en la Zona Franca de Caucedo, en República Dominicana. Tabacalera del Este (Tabesa) es la empresa paraguaya que 

surte la mitad de la demanda doméstica con sus dos marcas insignias, Kentucky y Palermo. Tiene una capacidad de 
producción de mil 500 millones de cigarros al mes o 579 cigarros por segundo. El actual presidente de la República del 

Paraguay, Horacio Manuel Cartes, es su principal accionista. De acuerdo al Consorcio Internacional de Periodistas de 

Investigación (ICIJ), en las aduanas de Brasil y Argentina a diario se decomisan más cigarrillos de contrabando de Tabesa 
que de ninguna otra compañía. El grupo conformado por 100 reporteros de 50 países añadió que en 2006, Tabesa fue 

mencionada en la Operación “Bola de Fuego” instrumentada por el gobierno brasileño, entre las empresas paraguayas, cuyos 
cigarrillos eran supuestamente enviados de contrabando a Brasil. 

Los “pasadores” se adueñan de la Zona Libre de Belice 

A 15 minutos del Aeropuerto de Chetumal, Quintana Roo, se encuentra la Aduana Marítima y Fronteriza de Subteniente 
López, en la línea divisoria entre México y Belice. Cruzar es muy fácil, nadie te pide documentos, ni credencial de elector y 

mucho menos pasaporte. Los mexicanos son los principales clientes de la Zona Libre de Corozal, creada en 1994 y donde se 
encuentran 314 comercios establecidos, que venden en su mayoría piratería de bolsas para dama, ropa, perfumes, lentes, 

zapatos, tenis, gorras, relojes y joyería, así como contrabando de licores y cigarros. Antes de avanzar por el puente que cruza 
el río Hondo, preguntamos a una agente del Servicio de Administración Tributaria (SAT), cuánta mercancía podríamos pasar 

de regreso a México en nuestra calidad de turistas. Sin estipular una cantidad de dinero, nos comentó que teníamos derecho 
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a comprar seis pantalones, seis playeras, seis camisas, dos billeteras, tres pares de tenis, seis gorras, una docena de ropa 

interior, tres litros de alcohol y un paquete con 10 cajetillas de cigarros, lo que en la práctica no aplica al momento de 

retornar al país. Un par de arcos que te dan la despedida de México y la bienvenida a Belice es la imagen que encuentras 
frente a ti, al momento de entrar a Corozal, donde en las vacaciones y días festivos hay una afluencia de alrededor de 12 mil 

visitantes. El constante trajín de compradores con grandes bolsas negras, motonetas que sirven de transporte local y 
camionetas tipo Van que cargan productos, se mezclan con dos construcciones que lucen exageradas, son los casinos Las 

Vegas y Princess, que representan una próspera industria y la mejor fuente de empleo para los habitantes de este golpeado 

país centroamericano. Para acceder al área de dos kilómetros lineales donde se ubican los negocios, hay que pagar 10 pesos 
mexicanos por vehículo, y de ahí en adelante todas las operaciones se realizan con nuestra moneda. Grandes mantas y 

espectaculares con fotografías de cajetillas de cigarros se observan por todos lados. Marcas desconocidas y colores atractivos 
invitan al potencial cliente a pasar a los locales y adquirir la mercancía a bajo costo. Los comercios son modestos en algunos 

casos y lujosos en otros, cámaras de circuito cerrado observan el movimiento y grandes ventiladores tratan de aliviar el calor 
que alcanza más de 35 grados. En un solo negocio encuentras de todo. En la caja registradora con lector de código de barras, 

los encargados que son principalmente de origen indio, se muestran poco amables y desconfiados ante preguntas sobre los 

precios al mayoreo y la forma de pasar tabaco ilegal a México, aunque al final responden parcos, pero dispuestos a vender. 
Así nos cotizaron cajetillas de 20 cigarros de marcas de la India, Vietnam y Paraguay como Dart, B&G, Makro, Chiapas, Pride, 

Fox, Blitz o Ibiza, en dos pesos con 20 centavos cada una. Sobre el control aduanal, nos explicaron que no hay problema 
porque para eso existen los llamados “pasadores”, que te  ponen los cigarros donde tú les digas por una pequeña cuota; la 

otra opción es jugártela y confiar en que te toque el semáforo color verde y puedas cruzar libremente; en caso contrario, nos 

comentaron, siempre hay forma de arreglar la situación con dinero. (Ernesto Méndez, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Conmemoración venida a  menos: En 1936 se dedicó el 20 de noviembre a la Revolución y en 1941 se realizó el primer 
desfile cívico militar que, al paso de los años, devino deportivo y en los más recientes prácticamente desapareció. De ahí que 

hace ocho días el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, anticipara:  “No había sido previsto ningún evento 
(…), entonces no podemos hablar de ninguna cancelación” porque las circunstancias han cambiado y, “en este momento, lo 

que hay que hacer es reconocer al Ejército con ascensos; habrá un evento con el Estado Mayor y reconocimiento al Premio 
Nacional de la Juventud…”. Falla sin embargo la comunicación oficial: el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 

anunció ayer dos horas de suspensión de vuelos “por las operaciones aéreas” (militares) con motivo “del desfile deportivo…”, 
y las aerolíneas protestaron, con sobrada razón. Aeroméxico de plano se encabronó: “Esta inesperada decisión (…) 

contraviene la autorización previamente recibida”. Y en el monumento a la deshilachada Revolución (y su museo), los 

maistros de la CNTE siguen haciendo de las suyas… (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Los contactos serían "El Chivo" y "El Chuky: El 16 de marzo de 2012, el asesor Juan García Bravo le hizo llegar un 

documento al secretario de Seguridad Pública de Michoacán, Elías Álvarez Hernández, “sobre la misión confiada en lo 
referente al seguimiento del C. JOSÉ DE JESÚS REYNA GARCÍA, secretario de Gobierno”. Describe: “Se estableció contacto 

con la fuente de información, la cual informó que entre el 26 y el 29 de marzo de 2011, se realizó una reunión privada 
entre REYNA GARCÍA y operadores de los ´Caballeros Templarios´ en Michoacán, y quien fuera identificado como Miguel 

Granados Godoy. Acordaron contactar una reunión privada con líderes de la cúpula de ese grupo delictivo, para establecer 

una estrategia política electoral y de acuerdos mutuos. “Se priorizó una primera entrevista, que fuera autorizada previamente, 
y debería ser en la sierra más alta entre Tumbiscatío y Aguililla, la cual debería ser la última semana del mes de julio (…) “Se 

designa para la reunión a Mario Gascón Juárez, quien fungió como chofer para llevarlos al lugar previo: el restaurante 
De Aguililla en la ciudad de Uruapan, donde hicieron acto de presencia REYNA GARCÍA, Guillermo Valencia Reyes 

(candidato a la alcaldía de Tepalcatepec) y José Trinidad Pasalahua (líder de transportistas), quienes posteriormente fueron 
trasladados a la comunidad de Cuatro Caminos, en donde el contacto sería ‘El Chivo’ (Ignacio Berber) y ‘El Chuky’ 

(Omar Tafolla), quienes los recibirían en la plaza principal, donde trasbordarían otros vehículos que los llevarían al lugar en 

que se había acordado la reunión, el cual se identificó como un rancho llamado El Jabalí, en la parte alta de la comunidad 
llamada Las Cruces del municipio de Tumbiscatío”. Mañana: La segunda reunión con “los amigos”.  (Ciro Gómez Leyva, 

página 02) 
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Milenio-En Privado…  

Alianza comunidades-"autodefensas":  El presidente municipal de Tancítaro, Salvador Torres, me respondió el teléfono 

desde la presidencia municipal, que el sábado había sido tomada por las llamadas Guardias de Autodefensa, después de un 
intenso enfrentamiento a tiros con elementos del crimen organizado a la entrada de la comunidad El Pareo, que dejó un saldo 

oficial de dos muertos. 

Y me contó su primer encuentro con las autodefensas. 

—El domingo por la noche me pidieron que me presentara aquí en la plaza, porque la gente, había como mil, quería saber 

cuál era mi posición y allí le dije que retomaría mis funciones como presidente municipal. 
Le pregunté lo mismo que la asamblea popular de Tancítaro: ¿Y cuál es su posición? 

—Yo lo único que puedo decir es que tengo la obligación de respaldar a la ciudadanía. Desde luego, yo apelo a la legalidad, a 
que no se actúe contra la ley, porque mi principal función es que se cumpla la ley. Sin embargo, las condiciones de este 

momento son especiales. 

—O sea, ¿que en este momento quien ejerce el control en Tancítaro son los autodefensas? 
—Así es. 

—¿Y la Policía Municipal? 
—No existe la Policía Municipal. 

Y coincidió con el discurso de esos autodefensas: 
Yo lo que he pedido insistentemente al gobierno del estado, es que el Ejército vaya a cuidar las comunidades. ¿Para qué 

están en un punto haciendo filtro? Allí no le sirven a nadie. Que se vayan a hacer una investigación, que se vayan a perseguir 

a los delincuentes. Por eso se levantó la gente: porque ellos están ahí, muy quitados de la pena. 
Esta declaración del alcalde de Tancítaro retrata la alianza comunidades-autodefensas que tienen un enemigo común: el 

crimen organizado. El mismo de todos. Pero en el día a día, desde hace años, de ellos. 
RETALES 

1. BEJARANOS. Al aprobar en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal las reformas que endurecen las penas a los 

vándalos que agredan a policías, solo votaron en contra ocho de los 12 diputados que le quedan a René Bejarano, que llegó a 
tener 20 y el control de esa Asamblea. Y ya no; 

2. FINANCIAMIENTO. En la mesa de Bucareli, el secretario de Gobierno capitalino, Héctor Serrano, planteó que en la 
negociación con las secciones estatales de la CNTE sobre pago de salarios y bonos se incluya el retiro del Monumento a la 

Revolución, para evitar que los gobernadores estén financiando el plantón en la Ciudad de México; y 
3. DIEZMO. El coordinador de los diputados del PAN, Alberto Villarreal, reviró fuerte a su compañero senador Ernesto Ruffo, 

que dio por fiables las acusaciones en su contra sobre el cobro de porcentajes en la asignación de presupuestos. Le respondió 

que quizá él así operó.(Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que ayer se escuchó decir a Manlio Fabio Beltrones, en relación con la guerra sucia o fuego amigo que está recibiendo 
Luis Alberto Villarreal: “Pobre PAN, tan lleno de mezquindades en su proceso de renovación de los albiazules. Y hasta 

Ernesto Ruffo le entró a la canallada, aunque, como él mismo dice, son solo chismes, lo cual lo deja como vulgar chismoso”. 

Ahora se sabe que la intriga se urdió en una cena, el viernes en Monterrey, donde participaron Josefina Vázquez Mota, 

Fernando Elizondo, Ruffo y Marco Antonio Adame, quien, por cierto, se opuso a esta perversidad. 

¡Viva El Yunque! 

:Que, a propósito del tema, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, encabezada por el perredista 

Silvano Aureoles, desestimó las acusaciones contra Villarreal por el supuesto cobro de un diezmo para gestionar recursos 
federales para las alcaldías de Guanajuato. 

 “No es tema de la Junta”, concluyeron los líderes parlamentarios de PRI, PRD, PVEM y PT; bueno, ni siquiera el coordinador 
de Movimiento Ciudadano, Ricardo Monreal, se enganchó con el asunto: “no somos ingenuos; es parte de la lucha interna 

del PAN” 
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:Que el grupo que negocia la reforma política pretende llevar el tema a discusión, ahora sí, a más tardar la próxima semana. 

 Para ello, el borrador comenzó ya a redactarse con vigilancia directa de los coordinadores de PRI, Emilio Gamboa; PAN, 
Jorge Luis Preciado, y PRD, Miguel Barbosa. Sobre todo, los priistas revisan puntualmente que no se les cuelen temas sin 

consenso, como la segunda vuelta. 

:Que, precisamente hoy, el grupo de Barbosa presentará la iniciativa sobre la reforma política del Distrito Federal que se 

negocia en el Pacto por México y el Senado. 

 El planteamiento, adelantan los perredistas, es innovador, pues no se prevé el estado 32, sino un modelo de ciudad capital 

con mayor autonomía y 16 alcaldías, ya no delegaciones. ¿Será que se apuntará Miguel Ángel Mancera esta reforma por la 
que ha pugnado la izquierda desde antes de llegar al Gobierno del DF. 

:Que durante el 103 Aniversario de la Revolución Mexicana se realizará en Gobernación una ceremonia de izamiento de 

bandera a la cual no acudirá su titular, Miguel Ángel Osorio Chong, porque acompañará al Presidente en las ceremonias 

de ascensos del Ejército mexicano y el Estado Mayor Presidencial en el Zócalo.  (Redacción, página 02) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Pues cómo no iban a subirnos los impuestos y la deuda: Una de las virtudes de la democracia, donde se compite por el 
poder, es que hay incentivos para que un grupo político le saque los “trapitos sucios” a sus adversarios. Es, al parecer, lo que 

está sucediendo en el PAN. Es tan intensa la lucha por la dirigencia de ese partido, que aparecen historias que nos ponen los 
pelos de punta a la ciudadanía. La última es que los diputados federales les habrían pedido “comisiones” a los alcaldes a 

cambio de procurarles dinero público para proyectos en sus municipios. “¿Quieres, hermano, una nueva clínica en la colonia 
popular? No hay problema, tú pásame 10% de lo que recibas y yo te aseguro que te llegue el recurso”. “¿Que no puede 

terminar, mi presidente municipal consentido, la avenida que atraviesa el centro? No se preocupe, compadrito, que yo le 

consigo el dinero a condición de que contrate usted a mi amigo constructor”. La historia la ha destapado Reforma. El 
periódico afirma contar con testimonios de “legisladores, ediles y otras fuentes oficiales” de que existe una red de corrupción 

donde los diputados solicitan un “moche” a cambio de dinero para los municipios. Esto habría ocurrido en varios municipios 
de Nuevo León. Los panistas serían los involucrados. No obstante, el mismo diario ha filtrado información, en una columna de 

chismes que no está firmada, que “esa práctica no es exclusiva de los blanquiazules”.  En el caso del PT, consiguen partidas 

especiales para unas escuelas propiedad de su dirigente nacional. También se menciona que lo de las “comisiones” lo hacen 
los diputados del PRD y del PRI. El senador panista Ernesto Ruffo incluso ha involucrado al líder del PRI en la Cámara de 

Diputados: “Me dicen que por donde se estaba coordinando el asunto era ahí con el Manlio. Es lo que se oye aquí y allá, que 
es consistente. Cuando hay una mentira y un chisme, pues es una mentira y un chisme, pero cuando le llega de mil lados 

diferentes la misma cosa, pues entonces lo probable es que sea verdad”. Manlio Fabio Beltrones, uno de los políticos 
priistas más poderosos, no ha respondido a tan graves acusaciones. El que sí lo ha hecho es el coordinador de los diputados 

del PAN, Luis Alberto Villarreal, quien ha negado esta historia. Incluso afirma que presentará una denuncia para que se 

investigue. Espero que efectivamente haya una investigación y sepamos la verdad porque esto es un escándalo mayor. Los 
diputados tienen que quedar libres de toda sospecha de que actúan de esta manera. Y si se comprueba que alguno de ellos 

efectivamente se corrompió de esta manera, lo que queda es meterlo a la cárcel por tráfico de influencias, fraude, lavado de 
dinero, evasión fiscal y enriquecimiento ilícito. El asunto es de la mayor importancia. Recordemos que son los legisladores 

quienes tienen facultad de elevar los impuestos y la deuda pública. Van a seguir haciéndolo si esto va a significar su 

enriquecimiento personal. Los ciudadanos no podemos tolerar esta práctica. Debemos exigir que, de existir, se castigue. 
Porque, de lo contrario, pues en el futuro seguirán subiéndonos los impuestos y la deuda pública. Hace unos pocos días, una 

alianza del PRI con el PRD, pero también con algunos votos panistas, incrementó los impuestos y, sobre todo, el déficit 
público que significará una mayor deuda. De esta forma, en 2014 el gobierno ejercerá el mayor presupuesto de la historia. 

Son más de cuatro billones de pesos (12 ceros después del número). Una vez aprobados los ingresos, los diputados pasaron a 

repartir el pastel reasignando varias partidas para llevarlas a sus estados y municipios. De ser cierta la historia de Reforma, 
uno se pregunta ¿cuánto del dinero de nuestros impuestos quedó comprometido para ciertos proyectos en algunos municipios 

a cambio de una comisión a los diputados? La maquinaria propagandística del gobierno ha lanzado spots para convencernos 
de las virtudes de la reforma hacendaria y del nuevo presupuesto. Se nos promete que habrá más dinero para la educación, 

salud e infraestructura. Suena muy bien. Ahora lo que me gustaría escuchar es que el gobierno de Peña, en particular la 
Procuraduría General de la República, está investigando la posible corrupción de diputados que, primero, elevaron impuestos 

y deuda, y luego se lo repartieron a “amigos” alcaldes a cambio de una comisión. Que se investigue a fondo porque, de lo 
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contrario, que no nos sorprenda que en el futuro los legisladores sigan subiéndonos impuestos y la deuda pública porque 

saben que su bolsillo personal se verá ampliamente gratificado. (Leo Zuckermann, página de web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Cárdenas vuelve al redil 

POR FIN, el líder moral dio el sí al PRD. Volverá al debate con la cúpula, a las reuniones donde se toman las decisiones de la 

vida interna y ahora con la posibilidad de una reforma estatutaria para permitir la reelección de los líderes. A un par de días 
del arranque del XIV Congreso Nacional, la dirigencia amarró la asistencia del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas a la reunión 

que tendrá lugar en Morelos, nos dicen. La determinación sobre su postulación estará entre las corrientes amarillas, pero la 
definición de don Cuauhtémoc puede demorar algunos meses. ¿Por qué tanto tiempo? En el mejor de los escenarios, la 

contienda interna podría darse en marzo de 2014. A pesar del tiempo, su decisión de estar presente en el debate interno 

puede marcar el ritmo de la discusión sobre la conducción que han llevado a cabo Los Chuchos, con Jesús Zambrano al 
frente, nos dicen.  

LA CASA azul arde por el proceso de sucesión en la dirigencia nacional. Aquí le hemos contado de las peleas que traen al 

interior del partido y el fuego amigo entre los grupos que buscan la presidencia panista, principalmente entre los seguidores 

del dirigente Gustavo Madero, del senador Ernesto Cordero y la ex candidata presidencial Josefina Vázquez Mota. Como una 
forma de corresponder a los ataques, el equipo de don Gustavo dice que tiene de su lado a la senadora Gabriela Cuevas, 

presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores, quien antes apoyaba a Cordero. Dos de sus operadores, Marko Cortés y 
Jorge Villalobos, fueron claves en el acercamiento. ¿Cuál será la respuesta de don Ernesto?  

UNA ENCUESTA que circula en el gabinete presidencial ofrece una fotografía del desempeño de las mujeres que están al 
frente de las secretarías de Estado. Ellas están por encima de sus compañeros, principalmente de las áreas política, 

económica y educativa. El ejercicio bimestral muestra que Claudia Ruiz Massieu, titular de Turismo; Mercedes Juan, al frente 
de Salud, y Rosario Robles, cabeza de Sedesol, tienen mejor imagen que los varones. El único que se acerca a los positivos 

de las secretarias es el titular de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, de acuerdo con la encuesta que tuvo una muestra 

de mil personas, cara a cara, en vivienda, en todo el país, nos dicen. 

ESTARÍA BIEN que alguien abriera las compuertas para que fluya el agua hacia zonas importantes del Estado de México, 
antes de que se produzca un choque entre las autoridades federales y mexiquenses, entre paisanos, pues. La Comisión 

Nacional del Agua abrió las compuertas del Cutzamala, pero el líquido no ha llegado a municipios conurbados al Distrito 

Federal, nos dicen. El caso es que las organizaciones vecinales comenzaron a quejarse. En respuesta, la Comisión de Aguas 
del Valle de México, cuyo vocal ejecutivo es José Manuel Camacho Salmón, dijo que se están llenando las tuberías, nos 

comentan. 

QUEDÓ CLARO para la clase política veracruzana el deslinde que hizo el gobernador priísta Javier Duarte de su antecesor 

Fidel Herrera, a quien desde la administración estatal ven como un personaje que ha intentado meter mano en algunas de las 
decisiones en Veracruz. La semana pasada, en su tercer informe de gobierno, Duarte expuso ante diputados locales y alcaldes 

que su gobierno mira hacia adelante y “no está cercado por el pasado”. Al interior del equipo del veracruzano se maneja que 
las palabras dirigidas al ex gobernador Herrera dejaron helado a más de uno, nos dicen. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SE ACABA el año y ni en el PAN ni el PRD terminan de decidir cómo elegirán a sus nuevos dirigentes.  

POR EL LADO blanquiazul, el CEN panista analizó ayer el reglamento de la contienda que propuso su dirigente Gustavo 
Madero y que aún tiene que ser validado por su Consejo Nacional.  

MIENTRAS, los perredistas tendrán Congreso Nacional el fin de semana para definir si habrá cambio de estatutos y 

candidatura de unidad para Cuauhtémoc Cárdenas o una contienda abierta con Marcelo Ebrard, Carlos Navarrete, Carlos 

Sotelo y los que se sumen. 

LO CIERTO es que, más allá de la grilla interna y el interés que despierta el asunto en ambos partidos, desde el PRI y Los 
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Pinos están muy pendientes de lo que ocurre. 

Y ES QUE, del rumbo que tomen las dos principales oposiciones, dependerá el futuro del Pacto por México y de la reforma 
energética que aún está en el tintero… ¡Ay, nanita! 

VAYA actividad la del ombudsman nacional Raúl Plascencia. 

PRIMERO, con la recomendación sobre un caso de acoso sexual que terminó en un pleito epistolar con la UNAM, y ahora con 
un diagnóstico sobre la ingobernabilidad de las cárceles en el país. 

Y, NO ES por intrigar, pero quienes conocen las entrañas de la CNDH afirman que la notoriedad que ha buscado -y 
encontrado- su titular en días recientes tiene que ver con que ya entró al último año de su gestión. 

SEGÚN esto, Plascencia quiere quedarse despachando en el edificio de Periférico Sur un segundo periodo de cinco años y, por 

ello, está lanzando desde ya su campaña para la reelección. 

ESO SÍ, habrá que esperar para ver si le brincan contendientes. 

UNA DE DOS: o la atención en la Torre Médica del penal de Tepepan es bastante deficiente o los abogados de Andrés Granier 
están haciendo otra de las suyas. 

DESPUÉS de cuatro meses de estar internado en ese edificio, el ex gobernador de Tabasco sigue sin poder comparecer en el 

juicio que se le sigue por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita. 

VAMOS, ni siquiera a través de videoconferencia, un tuit o una cartita… telegrama no, porque de esos ya echó mano. 

RESULTA que cada vez que tiene que hablar se le sube la presión arterial y se le atora ¡la lengua! 

LO RARO es que no le ocurría lo mismo cuando hablaba de su amplio guardarropa y sus compras en el extranjero. A lo mejor 
extraña su clóset. 

SI EL DOMINGO circula por Viaducto y se encuentra con un montón de gente sobre el camellón central, no se asuste que no 
se trata de la reubicación del eterno plantón de la CNTE. 

ACTIVISTAS capitalinos están preparando un mini festival en pro de la regeneración de los ríos de la Ciudad de México, el 

cual tendrá lugar a la altura del cruce con Insurgentes, ahí donde el camellón es un área verde a la que prácticamente nadie 

accesa de manera cotidiana. 

SE TRATA de la iniciativa “Picnic en el río”, que invita a los capitalinos a subirse a la enorme tubería que parte en dos a la 
Ciudad de México y convertirla en un espacio público para el disfrute dominical. 

NO SERÁ el Sena o el Danubio… pero algo es algo. (Redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio 
 

                
 

 
 

 


